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    晨起，第一件要做的事情就是仰望
那两只喜鹊筑巢。它们是从深秋开始筑
起的。那时候，叶子开始飘落了，树枝显
得枯瘦了。一只肥硕的喜鹊，一只小巧的
喜鹊，一直在飞来飞去，飞上飞下，为它
们的新巢忙碌着。一只叼来树枝铺在巢
里，另一只在巢外修理调整着枝枝杈杈，
它们里里外外忙得很有条理，不辞辛苦，
任劳任怨，使它们的巢齐整美观。

我望着它们的动作，逐渐走近它们
的生活，不断地发现着它们的专心和执

着。我忽然感悟到，观察不仅可以满足好奇心，培养新
的趣味，还是一种发现，一种感悟，甚至可以产生一种
深刻的认识和思想。对于一个人，一件事，一种经历，比
如艺术创作，不就是观察———思考———发现的过程吗！

我在观察喜鹊筑巢的过程中，似乎了解
了它们筑巢的动机、追求，为生命的美好
进行着不懈的努力。我观察着，就是感受
着，甚至是参与着。终于有一天，我开始
帮助那一对喜鹊捡拾树枝，静静地放在
那棵高大的白色杨树下，然后悄悄地离

开，躲在不远的门的后面，观察着它们会不会叼走我帮
它们捡拾的树枝。我的观察变成了我的行动，进而言
之，我是感受到了自己，感受到了自己对自然万物的亲
近。在这过程中，就是亲近自己的能力，从此以后，可以
亲近更多的人。
现在，在那棵高大的白杨树上，已经筑起了那个

巢。
我默默地说：“巢是大树的另一种风景。”

东京骑车的便与不便
曹景行

    前不久去日本东京住
了几天，发现街头共享单
车几乎不见踪影，与三五
年前不一样。除了同咱们
差不多的原因，即有些使
用者乱停乱放造成管理不
便、民怨日增，还因为当地
地铁火车网络更加密集，
居民交通“最后
一公里”需求不
是很大，而且几
乎家家本来就有
自行车，可能还
不止一辆。
东京街头骑自行车的

很多，感觉上比以前更多。
朋友说他公司里面好多年
轻同事骑车上下班，只要
距离不太远，省得堵车挤
车，还可以健身。一位退休
在家的女士说，她平时也
喜欢骑车，东京好多小巷，
到附近购物办事还是自行
车方便。另外，不像上海满
街都是电动（自行）车送货
送餐，东京更多见到的仍
然是摩托车，此外就是自
行车。

骑自行车送快递的，

后面还拖着一个带轮子的
小货箱；骑自行车送快餐
的，双肩背着一个保暖箱；
邮局的大爷级员工开着面
包车沿街一路开箱收信，
送信的小伙子则骑着自行
车一条条小巷转来转去。
还不止一次看到派出所警

员骑车执勤，最热闹的银
座路口警察岗亭门口也停
着一辆自行车，门上则贴
满写明悬赏金额的通缉
令。
我喜欢从细节去了解

一个国家、一座城市，各地
自行车“文化”的不同，就
是一个很有意思的切入
口。东京其实说不上是对
自行车“友好”的地方。丹
麦一家咨询公司调查后认
为，那儿虽然称得上一个
自行车都市，“但那并不是
因为基础设施、国家、自治
团体的建设完善，
而仅仅因为很多人
骑自行车而已”。也
就是说，东京的自
行车只不过是公共
交通的附属物，却像路边
的野草顽强成长。
进一步分析，东京对

自行车的管理，无非是在
行人、汽车和自行车都日
益增多的困境中，就如何
分配狭窄街道的使用权，
想尽办法找到妥协的途
径。结果却是有关法规常
常摇摆不定、顾此失彼，各
方横竖都不满意，说白了
就是让自行车“在人行道
上跑被行人讨厌，在车道
上跑被开车的讨厌”。

按现行交通规定，自
行车一般要同汽车一样在
马路上靠左行驶，少数路
段还专门划出自行车道。
遇到路窄汽车多的情况，
自行车往往就骑上了人行
道。照理，只有老人、孩子
和残疾人可以这么做，其
他人都有违法违规之嫌。
只是当你在人行道或步行
街上行走时，身边不断有
人骑车掠过，大概就可知
道有关限制和法规名存实
亡，除非出了事故寻找责
任———东京的交通事故三
成因为自行车。
不过，在东京街上行

走还是比较安全，首先没
有那么多电动车与你擦身
而过，摩托车更不会驶上
人行道让你左躲右闪。日
本朋友说，他们从小就骑
车上街，车技一般都练得
不错，在人行道上不会撞
到人。前面如果有行人挡

着，骑车的往往
停下来等候、避
让，不会随便按
铃以免冒犯他
人。也就是说，即

使自行车上了人行道，“行
人优先”的原则仍然必须
遵守。

据粗略了解，日本对
自行车还有其他种种要
求、规定和限制。如购车后
马上要实名登记，要装前
后车灯和车铃，孩子骑车
一定要戴头盔，骑车不能
打伞（只能穿雨衣）、不能
玩手机、不能单脱手，当然
更不能双脱手，成人不能
两人同骑一车，不能两车
并行，等等。

还有，酒后不能骑车，
如同开汽车不能酒
驾一样。对速度快
慢的要求是随时可
以停下，否则就算
超速。闯红灯和逆

向骑行等十多项行为算是
严重违法，最多可能被罚
四万日元（约合两千多元
人民币），多次恶意违法骑
车的还会被“请”去参加
“骑行者讲座”。前年 6月
开始实施新版道路交通
法，一个主要修订就是加
大对自行车违规的处罚。

对一般东京市民来
说，自行车带来的最大麻
烦就是街头乱停乱放，妨
碍正常行走，占据公共空
间，破坏城市美观。但对于
骑车的东京人来说，最大
麻烦则是停车越来越不方
便。有的停车场收费不高，
第一小时免费，后两小时
收一百日元。还有全自动
的，把车推进去就不用管
了。但就是各种停车场都
不多，市中心地区更少。

东京交管部门这两年
对街头自行车乱停放加大
处罚力度，一位每天骑车
上班的中企外派员工说她
今年已经被罚过多次，每
次两千日元，大约一百多
元人民币。其实有的区域
罚得更重，要交三千日元
或更多才能取出被扣自行

车。
东京闹市如银座的街

头，地上、墙上和栏杆旁都
有不少禁止乱停放自行车
的宣示，详细写明罚则。管
理部门还聘用专门人员来
执行，他们年岁都不小，两
人一组穿着制服，手持卡
片相机、电子记录本等工
具，有的专给路边汽车抄
牌，有的专门对付人行道
上的自行车。
做法也蛮合理，先礼

后兵。发现违规停放的自
行车，第一步是贴上一张
写明时间的红色小条子，
警告车主尽快把车挪走。
一个小时之后车子如果还
在那儿，就会移到专设的
扣押地点，同时也告知车

主到那儿取车交罚款。
这办法应该起到作

用，新闻中看到有的扣押
点集中了好几十辆违规停
放的车子，违规者乖乖地
交上两千日元罚款。当然，
有的车太旧太破，车主不
愿交钱，也就不来领车。另
外也看到有人用钢缆铁链
把自行车拴死在路边栏杆
或柱子上，叫查处者无法
移挪。
我骑了五六十年自行

车，还没有机会在国外街
头试过。下次去日本打算
拍一系列有关“细节”的视
频，或许就可以骑车代步，
多转转东京和其他城镇的
大街小巷，一定会有更多
的发现和体会。

那张笑脸
许云倩

    12年前，去欧洲的妹妹家小住。到达时
是深夜，没注意。第二天早晨看见她家院子外
边的不远处放着十来个方方的有盖子的大
桶，不明所以。她解释说，这是他们这一区域
的垃圾桶。分类极为复杂：有收集塑料的桶，
装纸或纸板的桶，放铁罐的桶，放各类有机物
品的桶，放瓶子的桶有分白色和其他颜色两
个，还有是扔各种无法分类的小物件的桶。根
据不同的颜色投放，同样颜色的有些有一个
以上。听得我一头雾水，一时难以记住。每天
只能看着妹妹进进出出处理各种垃圾，也帮
不上忙。休息天去超市，妹夫带着一大袋啤酒
瓶，走到一个机器前，把瓶子一个一个填进
去，兑出了一堆硬币———回收价 0.5欧元一
个。当年，觉得欧洲人为了垃圾真是操碎了
心。中国人口更多，我们怎么办？
后来，又看到台北的垃圾处理也很先进。

首先，他们从源头上限制垃圾的产生，扔垃圾
必须用专门的垃圾袋，而这垃圾袋收费特别
昂贵。其次，他们限时收集垃圾。曾经有人说，
台北的扔垃圾时间成了街坊邻居的交际时
光，大家聊着家长里短，等待垃圾车的到来。
怎么跟等待邮递马车一样。还有一次，听到一
位台湾地区的艺人自己爆料说，他因为工作
的关系，经常赶不上每天的扔垃圾时间。他只
好带着家里的垃圾到录节目的电视台，偷偷

扔在电视台的垃圾桶里。听他爆料的电视台
节目主持人当场叫了起来：“你怎么这样？垃
圾扔到我们这儿来了！”

听闻了很多年的垃圾分类，终于来到了
我们身边。从心理上来说早已接受了这样的
理念，我们应该为子孙后代留一个干净的地
球。在实际操作中，虽然比之前多了些麻烦，
但周边的邻居都欣然接受。这点，我很为我们

上海自豪，每有什么改变生活方式的重大举
措，只要是利国利民利子孙的，虽不是每个人
都心甘情愿，但总能服从大义。禁放鞭炮如
此，垃圾分类同样如此。垃圾分类后第一个星
期过去，我家楼下贴出了一张评价表格，做得
好的楼层，贴了一个笑脸，做得不合格的楼
层，是一张难过脸。就像是幼儿园的老师给孩
子们贴五角星一样。我还挺紧张，找到自家的
楼层，是张笑脸。我们全楼，只有一层是张难
过脸。

对于我妈妈那样的老人来说，确实遇到
很大的不方便。她家的垃圾，之前都是由钟点
工烧好饭后帮她带走的。现在，钟点工走的时

候，并不是投放垃圾的时候。我妈只能每天早
上、傍晚各下一次楼扔垃圾。天气好的时候还
好，遇刮风下雨，老人还真的需要克服困难。
其实，之前居委会也问过她是否需要志愿者
帮忙，她拒绝了。我问她为什么不让别人帮
忙，她说很多志愿者自己也很忙，有的还在上
班，能不麻烦别人尽量不麻烦。

除了分类，我觉得还应该尽量减少垃圾
的产生，这是我们每个人都能做的。因为现在
干湿分离了，所以装干垃圾的袋子基本不脏，
我总是把干垃圾倒好后反复使用。单位里每
人桌边有个垃圾桶，里面装着个又大又厚的
垃圾袋，我总不舍得用，要么把垃圾直接倒到
楼层的分类垃圾桶，要么放到同事已经堆满
垃圾的桶里。寄来杂志的大信封我也都留着，
有时要向领导送审书稿之类的，就用那旧信
封，上面原本就有我的名字，领导一看便知。
如今，我的办公桌上，有着一大摞写有领导批
示的旧信封。
每天早晨出门，我都会看一眼楼下的那

张表，与笑脸对视，一天的心情都很好。

刀鱼
祝子平

    每年四月清明前后，便
是长江刀鱼上市季节。于是
那些沿江城乡的家家户户餐
桌上几乎都能见到刀鱼影
子，一条条都在二三两左右，
红眼金身，即使蒸熟了，也是遍体晶亮。
记忆中的刀鱼只是一道当令的家常小
菜，与平时吃的黄鱼带鱼没多大区别。不
过对我们孩子则有着一种神秘感，因为
刀鱼刺多，特别是鳃腔附近的部位分布
着不少的三角小刺，这是孩子的禁区，卡
在喉咙里是不得了的事情，所以小孩不
能擅自吃刀鱼，一定要大人在场，先将危
险的三角刺挑干净，才会让小孩动筷子，
因此幼年时吃刀鱼就如举行一场什么仪
式，场面严肃又紧张，神秘的氛围便浓浓
的了。

由于刀鱼只是平常食物，所
以鱼贩也并没有什么特殊的保鲜
措施，大的小的堆在一起，称几斤
装在一个蒲包里拎回家即可。大
的清蒸，小的几乎不吃，那时油是非常金
贵的东西，自然舍不得油炸，往往拿去喂
猫。不过我的故乡江阴似乎有着舌尖上
的超级智慧，小刀鱼不舍得丢弃，花些功
夫做刀鱼馄饨。刀鱼馄饨关键便是取鱼
肉茸，考究的方法是将刀鱼两面鱼身的
肉片下，然后找一片猪皮，将皮上的肉剔
削干净，将肉皮的一面平铺在砧板上，再
将片下的刀鱼肉鱼皮向下贴在肉皮上，
然后用菜刀背轻轻地依次敲击鱼肉，先
横敲再竖敲，将鱼肉敲松了，便用刀锋轻
轻地刮下一层茸，再敲，再刮，最后剩下
一张鱼皮，而刀鱼细细的鱼刺则一根根
密密麻麻地钉在了鱼皮下
的猪皮上。吃一顿刀鱼馄
饨往往要取几十条刀鱼
茸，很是需要技术和耐心。
刮下的刀鱼肉茸作为馄饨
馅也种类不少，最奢侈的
是百分之一百的刀鱼肉
茸，非常鲜美，但美中不足
不太肥，于是便拌入五花
肉糜，这样的刀鱼馄饨最
普遍，其次还有将各种蔬
菜拌刀鱼肉茸的，在江阴
的农村，还有将嫩草头剁
碎拌刀鱼茸包馄饨，味道
独特，鲜美清香。这样吃一
次馄饨功夫太大，江阴人
便想出一种更实惠简便的
取刀鱼肉茸的方法，过去
铁锅盖都是木板制成，于
是有人将铁钉密密麻麻地
钉在锅盖表面，反面便排
满了钉尖，将一条条的刀

鱼钉在铁钉尖上，锅里放水
煮沸，盖上锅盖，几分钟的工
夫，将锅盖掀起，轻轻地抖动
锅盖，蒸熟的刀鱼肉便纷纷
落下，鱼刺则留在了铁钉上。

这样取的刀鱼茸虽说味道比前面的逊色
了一些，但简单方便，是当时大家普及的
好方法。

刀鱼到了现在成了超级的昂贵奢侈
品，清明前的刀鱼，三两左右一斤的，已
是天价。昔日老百姓家常的小菜成了可
望而不可及的东西。由于贵，吃剩的刀鱼
骨刺也不舍得丢弃，用油炸脆了作为一
道菜，说是补钙。每见那骨刺上桌我肚里
便会嘀咕：还不如上一盘烤仔鱼呢！刀鱼
最好的是扬中、江阴一带，因为刀鱼是生

长在海里的，但产卵时便逆江而
上，长江到江阴要塞，江面一下子
变窄，水流当然湍急，能够在湍急
的水中逆流而上的鱼，一定是身
强力壮的好鱼，所以江阴、扬中一

带的刀鱼脍炙人口。可如今刀鱼进入长
江在崇明浏河处已基本被网尽，所以江
阴、扬中就几乎没有刀鱼了。再研究一
下，三两左右的刀鱼一般要约四年左右
的生长期，这些鱼不是每条都会去江河
产卵的，江河里没有了刀鱼的影子，但海
里还是很多，而且一年四季都能捕捞，海
刀鱼从来都不受待见，价格比江刀鱼亲
民得多。吃货们的舌尖转转弯，不要老盯
着江刀，吃海刀试试，或许会颠覆传统的
认知呢！尤其是冬季，海刀鱼膘肥肉嫩，
挑那些三两甚至更大的海刀鱼，味道同
样鲜美，同样令人回味！

爱的奇迹
王文献

    前段日子，我们家龟龟小桃子病了，我带她去看兽
医，认识了一个新朋友 A，她对小乌龟的爱，让我很感
动。A小时候就对乌龟情有独钟，一直期待能在家里养
一只。后来她有了自己的家，就带着孩子们一起养乌
龟，在她和孩子们的眼里，小乌龟们如精灵般既聪明又
可爱，还有不同的性格特征和生活习惯。

但也许是小乌龟
们太小了，抵抗力不
强；也许是他们还不
太会饲养，小乌龟们
接二连三地生病了，

是严重的皮肤病，导致它们不吃也不喝，就连最爱的活
动——晒太阳也停止了。虽然都是不到 10元钱买来
的小乌龟，但她不忍心让它们自生自灭，于是跟公司
拿假，带着小乌龟们去看兽医。兽医检查了之后说，
乌龟太小，皮肤病又太严重，很有可能
治不好⋯⋯A与兽医一起严密地观察和
治疗小乌龟们；为了避免小乌龟们舟车
劳顿，她学会了给小乌龟们打针。
她的先生忙于工作，经常出差，很

少有时间与乌龟们相处，不知她对乌龟感情如此深
厚，看她请了宝贵的年
假，只为了带乌龟看病，
就开玩笑地对她说：“以为
你买小乌龟，只是为了和
孩子们一起玩，没想到现
在乌龟生病了，你花的医
药费可以买几十个、上百
个乌龟了⋯⋯”就是因为
她的这份认真和坚持，居
然把三只连兽医都觉无望
的小乌龟给救活了。

朋友 B ,在宠物领养
集会上，领养了一只无人
问津的“三脚猫”，小猫因
故失去了一条腿，只能跛
行。B说，那些健康、漂亮
的小猫，要领养的人排成
长龙，自会去到好人家，得
到良好照顾，不必担心，反
而是像这样身体有残疾的
小猫才更需要有人关注。
幸运的是，有了 B 的关
爱，这只残疾小猫越来越
健壮，也越来越勇敢，虽然
只有三条腿，但跑起来速
度很快，甚至学会了爬树
上墙，让人惊叹不已。
爱，果真能创造奇迹。

责编：杨晓晖

    垃圾分类志愿工
作，是老张退休之后接
手的第一个新项目。
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